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「我從來沒想過要出名，單純

就是喜歡音樂。」

小時候很喜歡看的一部卡通影

片《湯姆與傑利》，在電視喇叭

壞掉沒有聲音之後，就突然變得

很難看，原來，沒有對白的卡通

角色之所以生動活潑，關鍵就是

音樂與音效，這也成為日後我將

卡通音效運用在綜藝節目上的契

機。

國中開始喜歡玩音樂，在還沒

進入電視圈之前，只要跟音樂相

關的工作，舉凡那卡西、民歌西

餐廳、唱片、編曲、工地秀我都

做過。當時，沒想過會進入演藝

圈，卻因為《超級星期天》節目

機緣，第一次嘗試使用音樂音效

與主持人互動時，小燕姐大方地

配合回應，才得以成就現在國內

綜藝節目的音效製作模式，連日

本電視臺都跑來訪問取經。我的

做法跟別人不同，用音效與來賓

互動時，乍看是用音效「虧」來

賓，實則是製造「笑」果，而若

觀眾覺得好笑，這個片段就不會

被剪掉，這也是臺北人特有且感

性的人情味。

還記得爸爸第一次帶著我和弟

Proud of 臺北  創意不受限
口述／阿咪老師（電視節目音效師）　採訪撰文／許凱森

弟上臺北的情景，舊火車站外，

寒冷的冬天，有一位阿婆在賣茶

葉蛋，還有會發亮的竹蜻蜓，雖

然當時我還沒念小學，但茶葉蛋

握在手心的溫度和望著發亮竹蜻

蜓時的內心嚮往，至今仍深刻難

忘。在花蓮念書時，我常和同學

專程坐火車來臺北的西門町。畢

業後，一個愛玩音樂的年輕小伙

子，開始在臺北打拼，在我心目

中，臺北是全世界華人的藝術文

化中心，大陸想跟我們買節目版

權、其他國家歌手都想來發片，

任何表演、音樂、綜藝、文化，

只要經過臺北認證，全世界的華

人都會接受，臺北很自由，創意

不受侷限，就像當年林強〈向

前 走 〉 中 的 歌 詞

「我要來去臺北打

拼」，年輕人都懷

抱著上臺北發展的

夢想，人才濟濟造

就了臺北，雖然我

不是在這出生，但

我以居住在臺北為

傲。

住 在 民 生 社 區

已經十幾年，這裡

的生活機能相當好，假日我會帶

小朋友去植物園或是大佳河濱公

園騎腳踏車、放風箏，臺北市的

自行車道規劃得相當好，不少藝

人喜愛騎鐵馬，形成一股熱潮。

臺北好吃的東西不在大飯店，而

是藏身巷弄之間，我喜歡吃牛肉

麵，林東芳牛肉麵、金華街廖家

牛肉麵、永康街牛肉麵都很推

薦，還有我家附近新東街26巷的

蕭家牛雜湯，也收服不少挑嘴的

人。

若工作是你的興趣，你就是幸

福的人，所以說我的工時雖長，

但我很快樂、很用心，知道這份

工作可以觸動觀眾的心，能為大

家帶來歡樂，忘卻不愉快。

阿咪老師
（圖／阿咪老師提供）

阿咪老師對河濱自行車道讚譽有加，假日常帶孩子到大佳河
濱公園騎腳踏車、放風箏。
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阿咪老師

「音效是電影的靈魂，也是我

的靈魂。」

我出生在臺南，五歲時搬來

臺北，住在建國新村，那是個由

日本軍營改建成的眷村，位於南

京東路、建國北路一帶，就是現

在的袖珍博物館附近。五十多年

前，在我居住的眷村，有許多電

影從業人員在此租屋，很多老演

員也住在附近別墅型的房子裡。

因此，小學時期就常接觸到電影

圈的人，還曾當過臨時小演員，

也許就是童年時期的潛移默化，

讓長大後的我立志念電影相關科

系。

退伍後，我因報考中影技訓

班而踏入音效圈，一做就是38

年。我的辦公室裡蒐集了很多用

來製作音效的元素，平常，我喜

歡敲敲打打，只要能碰的東西都

盡量去碰，並仔細聆聽生活場景

中的各種聲音。每次工作上門，

就會邊看片子邊思考，如何運用

不同元素創造特殊聲音，透過不

斷嘗試來累積經驗，達到導演的

要求，而帶領觀眾更融入電影，

是音效工作最大的樂趣與成就。

印象最深刻的是民國71年的電影

《苦戀》，有一幕是劇中人在雪

地裡挖到一條魚要生吃，當時，

我們就真的買了一條生魚，包括

魚鱗內臟全部不經處理，由我親

自咬下去，就為做出與真實情境

相同的音效。

對我來說，童年時的建國新村

是最有感情的臺北角落，雖然眷

村不復存在，但從小耳濡目染的

電影夢想不曾忘懷。現在，內湖

是讓我舒適安居的所在，有山、

有水、有美食，能就近親近大自

然的地方不勝枚舉，除了大湖公

園、碧湖公園之外，大湖山莊街

走到底就是大溝溪親水步道的入

口，一大片草皮綠地映入眼簾，

再往裡走還可通往碧山巖、白石

湖吊橋；我也常和太太去內溝溪

景觀生態步道散步，途中會經過

內溝溪生態展示館，這是臺北市

第一個以河川為主題的生態展示

館，並提供導覽解說服務；而臺

北捷運開通後，捷運文湖線港墘

站1號出口的737巷夜市美食，以

及江南街都吸引許多人潮，豬血

糕是我的首選。

從事電影音效近四十個年頭，

參與聲音製作的電影超過百部，

電影產業從早期的類比演進而成

現在的數位化，其實對完全手工

製造的音效工作而言並沒有太大

的影響與改變，不必擔心會被時

代淘汰，但這仍舊是一份充滿挑

戰的工作，而無論臺灣的電影產

業如何變化，一路走來，我始終

保有熱情與堅持，用心製造電影

所需要的音效，也一直用心聆聽

臺北這個城市的聲音。

Listen to 臺北  夢想大無限
口述／胡定一（電影音效師）　採訪撰文／許凱森

胡定一喜歡內湖親山近水的環境，常和太
太到內溝溪景觀生態步道散步，親近大自
然。

胡定一
（圖／胡定一提供）




